



Para José Martí, la idea de la unión de las Antillas evocaba el sueño bolivariano de integración latinoamericana. Como Bolívar en su idea integradora de América Latina, Martí propulsaba el ideario de que las Antillas hicieran "por debajo de la mar", lo que por encima del mar hacía la Cordillera Andina con los pueblos suramericanos: fundirlos en un todo.

Ese sueño de Martí toma forma en los aportes hechos por el dominicano Máximo Gómez en la conducción militar de la guerra necesaria iniciada en 1895; en los esfuerzos y aportaciones de los puertorriqueños Ramón Emeterio Betances y Eugenio María de Hostos a la causa de la independencia de Cuba; y en la sangre generosa derramada por cubanos, puertorriqueños y dominicanos en la lucha por la independencia cubana.

Ya desde la década de 1860 encontraremos referencias en los escritos de Betances en los cuales este puertorriqueño, hijo de padre dominicano, se refiere a la lucha iniciada por puertorriqueños y cubanos como al "porvenir de la República de las Antillas".

En Betances, la lucha por la consecución de la independencia de Cuba y PR eran partes dentro de un todo. Se trata de una concepción presente, tanto durante los años de desarrollo en Cuba de la Guerra Grande de 1868 a 1878, como al final del siglo, durante los años de la guerra necesaria.

Para Hostos, la formulación de la propuesta de una unidad de las Antillas dentro de un proyecto de Confederación Antillana, iba unida a un plan más ambicioso. La propuesta hostosiana para las Antillas era un eslabón en la cadena que aspiraba a formar parte de una propuesta superior de una Confederación Centroamericana como elemento necesario para la reconstitución geopolítica del continente.

El ideario de integración antillana, tarde o temprano será alcanzado por nuestros pueblos. Estas tres Antillas, junto a los pueblos que las conforman, estas "tres hermanas", estas "tres vigías de la América hospitalaria" en el decir de Martí, no habrán de perecer. Por imperativo de sus pueblos, llegará el día en que juntas, definitivamente, habrán de salvarse.

Mirando al Sur: Integración antillana

Escrito por Alejandro Torres Rivera / Comité Ejecutivo/MINH
Miércoles, 06 de Noviembre de 2013 00:10 -

**Puerto Rico mirando al Sur, columna semanal del Movimiento Independentista Nacional Hostosiano de Puerto Rico en el periódico del gobierno bolivariano de Venezuela, Correo del Orinoco.*